



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

VIERNES 4 DE OCTUBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1209 // Precio 10 pesos

Garantizarán seguridad en elección de Cuautepéc

- Seguridad Pública de Hidalgo se prepara para que la jornada se desarrolle en tranquilidad
- El IEEH explicó que aún no se tiene estimado el recurso necesario para la organización
- Suenan los mismos perfiles que participaron en la contienda del 2 de junio pasado

SOCORRO ÁVILA Y NATHALIGONZÁLEZ / P4

De Interés General



▲ Foto Especial

Ejército jura lealtad a Comandanta Suprema

- La presidenta Claudia Sheinbaum recibió honores plenos a su investidura
- Ordenó a la Fiscalía General de la República investigar el asesinato de seis migrantes
- Puntualizó que no emitirá ninguna orden que vulnere los derechos de los mexicanos

REDACCIÓN / P2



Arranca feria tradicional de San Francisco, sin juegos

▲ Por segundo año consecutivo, la feria tradicional de San Francisco, en Pachuca, fue inaugurada solo con puestos ubicados en el atrio de la iglesia y en la explanada de la Plaza Aniceto Ortega, ya que no fueron instalados juegos mecánicos en las inmediaciones, como en años anteriores. Del 3 al 6 de octubre

se realizarán actividades culturales, artísticas y gastronómicas. El alcalde Jorge Reyes Hernández informó que este 4 de octubre se llevará a cabo, a las 20:00 horas, un espectáculo de luces; además, las tradicionales Mañanitas. Foto Benjamín H. V.

Vecinos de la colonia Amazonas iniciarán procedimientos legales

Cierran Santa Catarina por fraude inmobiliario; acusan a Edith Ibarra

● La exregidora “ha aprovechado su influencia”, denunciaron

● Sostuvieron diálogo con Hasbún y Guillermo Olivares

● La Güera fue detenida en 2012 por despojo agravado

● Culpó a Isidro Pedraza de haberla entregado al gobierno

REDACCIÓN / P3

“Hidalgo fue protagonista en el primer discurso de la presidenta Claudia Sheinbaum. En su primer mensaje a la nación, la mandataria hizo alusión a la entidad en dos de sus grandes proyectos previstos para este recién estrenado sexenio”. JORGE A. ROMERO / P8

La Jornada
Hidalgo

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
Jorge González Correa

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos

INTERNET
<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
4 de octubre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101



SE REALIZARÁ LOS DÍAS 26, 27 Y 28 DE NOVIEMBRE

Abordarán adicciones y medio ambiente en Parlamento Infantil

El objetivo es construir una agenda legislativa que garantice el interés superior de la niñez, refirió la diputada Karla Perales

SOCORRO ÁVILA

El Congreso del Estado, la Secretaría de Educación Pública de la entidad, el Instituto Estatal Electoral y el Sistema DIFH convocan a participar en la décima edición del Parlamento Infantil Hidalgo 2024 que se realizará los días 26, 27 y 28 de noviembre próximo.

En conferencia de prensa, la diputada Karla Perales Arrieta, presidenta de la Comisión de la Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia, refirió que el objetivo es construir una agenda legislativa donde se garantice el interés superior de la infancia y enriquecer el diálogo democrático.

La convocatoria está disponible desde el 3 de octubre, dirigida a estudiantes que cursen el quinto

● ● ●
Quedará integrado por 18 legisladores elegidos por distrito electoral

año de primaria o su equivalente, siempre y cuando no superen los 12 años, y será difundida en todas las escuelas primarias públicas y privadas para que del 7 al 11 se haga la elección de los alumnos por escuela.

▲ La convocatoria, disponible desde ayer, 3 de octubre, está dirigida a estudiantes que cursen el quinto año de primaria o su equivalente.
Foto Benjamín H.V.

Del 14 al 18 de octubre deberán elegirse dos representantes por zona escolar y su registro será del 21 al 25 del mismo mes para dar paso a las convenciones distritales para la elección de los legisladores infantiles del 4 al 15 de noviembre.

Entre los temas a abordar en esta edición destaca el medio ambiente y los animales, adicciones, espacios seguros, uso de la tecnología, sociedad incluyente e identidad.

El Parlamento Infantil quedará integrado por 18 legisladores elegidos por distrito electoral, además de 12 escaños de acción afirmativa para representar a los grupos de atención prioritaria, de los cuales cuatro serán para menores con discapacidad, cuatro para indígenas y cuatro más de la Comisión Nacional de Fomento Educativo (Conafe).

Buscan homologar reformas sobre pueblos indígenas

SOCORRO ÁVILA

La diputada local de Morena, Cynthia Citlali Delgado Mendoza, presentó la iniciativa de reforma en materia de derechos de pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas para homologar la legislación local con las recientes modificaciones aprobadas a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

La iniciativa plantea el reconocimiento de los derechos de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas como sujetos de derecho público, otorgándoles personalidad jurídica propia, fortalecimiento a su ca-

pacidad para ejercer de manera autónoma sus sistemas normativos, conservar sus territorios, preservar su identidad cultural y garantizar la participación efectiva en la vida pública.

Delgado Mendoza explicó que con estas reformas Hidalgo reconocerá los derechos de los pueblos originarios y, por primera vez, el derecho de las comunidades afromexicanas que no se tenían contempladas en la Constitución Política del Estado de Hidalgo.

El objetivo, refirió, es reformar el artículo 5 constitucional para establecer su derecho a decidir sus formas internas de gobierno conforme a sus sistemas normativos, preservar su

patrimonio cultural, promover la medicina tradicional, ser consultados sobre medidas administrativas o legislativas que impacten, fortalecer la educación indígena, entre otras.

De igual forma, se refiere en los artículos transitorios que deberán realizarse las adecuaciones normativas que garanticen la aplicación de estas reformas en un plazo de 180 días naturales, contados a partir de la entrada en vigor del decreto.

Se detalla que para su aplicación no se autorizarán recursos, pues las instancias competentes deberán cumplir con sus obligaciones con el presupuesto ya aprobado.

De Interés General

Ejército jura lealtad a Comandanta Suprema

REDACCIÓN

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, recibió de las Fuerzas Armadas honores plenos a su investidura como que por lo que le juraron lealtad y respeto para impulsar su proyecto de nación.

Horas antes, la primera comandanta suprema ordenó a la Fiscalía General de la República investigar el asesinato de seis migrantes y las lesiones a otros 10, en Chiapas, después de que una patrulla militar disparó contra la camioneta en la que viajaban, en la carretera Villa Comaltitlán-Huixtla.

En el Campo Marte, durante la ceremonia de salutación, Sheinbaum Pardo estuvo flanqueada por los titulares de las secretarías de la Defensa Nacional, general Ricardo Trevilla Trejo, y de la Marina Armada de México, almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles.

Ante decenas de integrantes del Ejército, Marina, Fuerza Aérea Mexicana y Guardia Nacional, la presidenta puntualizó que no emitirá ninguna orden que vulnere los derechos de los mexicanos.

Aseveró que "por el profundo respeto" que les tiene a las Fuerzas Armadas, "nunca emitiré orden alguna que vulnere el orden constitucional o los derechos humanos del pueblo de México".

Tengan la certeza, sostuvo, de que "haremos de México un país todavía más próspero, justo e igualitario". Y convocó a las Fuerzas Armadas a mantener su apoyo en la construcción de grandes proyectos estratégicos, como los trenes de pasajeros y más puertos.

Subrayó que es falso que el traspaso de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional sea militarización.

"Es totalmente falso. En nuestro país no hay estado de excepción, no hay violaciones a los derechos humanos. Lo que hay es más democracia, más libertades y Estado de derecho. Además, la comandanta suprema de las Fuerzas Armadas fue electa por voto popular, es una civil".

También resaltó que las Fuerzas Armadas mexicanas "vienen de una revolución social, de la lucha por la democracia, de la defensa del pueblo mismo por sus derechos, por la justicia social, contra un golpe de Estado. Es decir, las instituciones de la Defensa Nacional y la Marina tienen un origen popular y este se ha mantenido hasta nuestra fecha".

Por su parte, el general Ricardo Trevilla resaltó que las Fuerzas Armadas están motivadas al ser guiadas por primera vez por una Comandanta suprema y atenderán lo retos que se presenten "con humanismo, disciplina y valor los retos que tengamos que afrontar".



VECINOS BLOQUEAN BULEVAR SANTA CATARINA

Denuncian venta ilegal de predios

Residentes acusan a Edith Ibarra Jiménez, *La Güera*, de estar involucrada en la comercialización irregular de terrenos

REDACCIÓN

Ayer jueves, un grupo de vecinos de la colonia Amazonas bloqueó el bulevar Santa Catarina, en la capital hidalguense, para exigir la intervención de las autoridades ante un presunto caso de venta ilegal de terrenos en la zona.

Los residentes acusan a Edith Ibarra Jiménez, conocida como *la Güera*, de estar involucrada en la comercialización irregular de predios. Según testimonios de los manifestantes, la exregidora del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ha aprovechado su influencia política para lucrar con terrenos en disputa.

El pasado de *la Güera*

Durante su carrera política, *la Güera Ibarra* fue dirigente de la Unidad de Fuerza Indígena y Campesina (UFIC) y en 2012 fue detenida por el delito de despojo agravado. En ese momento, acusó al entonces senador perredista, Isidro Pedraza Chávez, de haberla entregado al go-

bierno del estado para dejarla fuera de la contienda por una diputación.

La detención se produjo después de que se le señalara por vender terrenos en la colonia Abril, en Pachuca, que estaban en disputa con la organización Antorcha Campesina. La situación desencadenó un conflicto mayor y, dos días después, se ordenó la demolición de aproximadamente 200 viviendas que habían sido construidas en esos terrenos.

● ● ●
La Güera Ibarra fue detenida en 2012 por el delito de despojo agravado



▲ Vecinos de la colonia Amazonas exigieron la intervención de las autoridades. Foto Benjamín H.V.

Un nuevo conflicto

El reciente bloqueo, por parte de los vecinos de la colonia Amazonas, pone nuevamente en el centro de la atención a *la Güera*. Los afectados argumentaron que, pese a las denuncias interpuestas en años anteriores,

las actividades de venta irregular no han cesado y exigieron una solución definitiva por parte de las autoridades municipales y estatales.

Después de sostener un diálogo con el encargado del despacho de la PGJEH, Francisco Fernández Hasbún, y el secretario de Go-

bierno, Guillermo Olivares Reyna, vecinos de la colonia Amazonas desbloquearon el bulevar Santa Catarina. Asimismo, aseguraron que iniciarán los procedimientos legales correspondientes para deslindar responsabilidades y sea recuperados dichos espacios.



DENUNCIA AL:



Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

¡Es totalmente falso!

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les depositas dinero, luego "desaparecen".

SI ERES VÍCTIMA
¡DENUNCIA!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.

AÚN SIN DEFINIR PRESUPUESTO PARA ORGANIZAR PROCESO

Garantizarán seguridad en elección de Cuauteppec



◀ María Magdalena González Escalona adelantó que el material electoral se reutilizará en su totalidad. Foto Benjamín H. V.

SSP de Hidalgo prepara estrategia para que la jornada extraordinaria se desarrolle en tranquilidad, asegura la presidenta del IEEH

SOCORRO ÁVILA Y
NATHALI GONZÁLEZ

La consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), María Magdalena González Escalona, aseguró que la Secretaría de Seguridad Pública de la entidad prepara una estrategia para que la jornada electoral extraordinaria del próximo 1 de diciembre en Cuauteppec de Hinojosa se desarrolle en tranquilidad.

Luego de participar en la segunda reunión preparatoria junto con la Secretaría de Gobierno, el pasado miércoles, con los representantes de partidos políticos, aseveró que ya se trabaja para garantizar la seguridad en las casillas y durante la recolección de los paquetes electorales.

Esto, al considerar el antecedente de la elección ordinaria, donde se destruyeron paquetes electorales,

lo cual derivó en la anulación de los comicios.

En cuanto a la preparación de la elección, González Escalona explicó que aún no se tiene estimado el recurso público necesario para la organización de toda la elección extraordinaria, pero adelantó que, en lo que respecta al material electoral, se reutilizará en su totalidad.

Únicamente las actas de escrutinio y cómputo, boletas electorales y otro tipo de papelería será lo que deba imprimirse nuevamente, aunque el gasto será menor, pues se trata de un solo municipio en donde se instalarán 74 casillas.

Suenan los mismos perfiles

Para la próxima elección extraordinaria en Cuauteppec suenan los mismos perfiles que participaron en la contienda del 2 de junio pasado.

Jorge Hernández Araus, ex candidato de Morena a quien ya le habían entregado constancia como ganador al obtener más de 6 mil votos, podría volver a ser el abanderado de la coalición Seguiremos Haciendo Historia en Hidalgo, que conforman Morena y Nueva Alianza.

Sin embargo, de no obtener el respaldo de Morena, sería candidato del PT, en el que también se ha posicionado como candidato Fidel Lira.

Se habla de Rubén Cenobio Veloz, de nueva cuenta como candidato del PRI, a quien la dirigencia estatal no ha descartado, luego de informar que el tricolor volverá a competir en solitario.

Cabe mencionar que también se han escuchado los perfiles priistas Enrique Cruz y Martín Hernández para participar en la contienda extraordinaria.

Por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) otro de los más sonados para volver a competir es Benito Sánchez Pérez, quien en los comicios anulados obtuvo más de 3 mil votos.

De acuerdo con el calendario electoral, el 8 de octubre es la aprobación de la convocatoria para las y los ciudadanos aspirantes a candidaturas independientes.

Del 7 al 10 de octubre es el plazo para la solicitud de registro de coaliciones. Del 9 al 11 es el periodo para la manifestación de intención de las y los ciudadanos aspirantes a candidaturas independientes.

Del 17 al 19 de octubre es el periodo para presentar convenio de las candidaturas comunes y del 29 al 30 de octubre es el periodo de registro de las candidaturas de partidos políticos e independientes.

MC urge a resolver impacto ambiental de planta tratadora de agua en Atotonilco de Tula

SOCORRO ÁVILA

Diputados locales del partido Movimiento Ciudadano presentaron un exhorto a autoridades municipales, estatales y federales para que resuelvan de manera urgente el impacto ambiental que genera la planta tratadora de aguas residuales de Atotonilco de Tula y se resarza el daño que genera a la salud de la población.

El legislador Carlos Alejandro Alcántara Carbajal expuso que el equipo tratador, la fosa de lodos y los procesos de prensado y compostaje de la planta no tienen un adecuado funcionamiento y los residuos terminan esparciéndose en las poblaciones cercanas.

En consecuencia, sus habitantes respiran los componentes de las constantes fumigaciones y los gases que se combinan y emanan de los lodos generan plagas de moscas que afectan la salud de las personas, especialmente de niños y niñas.

Por ello, se propuso al pleno del Congreso local exhortar

a las diferentes autoridades para que atiendan, resuelvan y sancionen a la brevedad la negligencia que deriva en impacto ambiental y sanitario de las comunidades vecinas afectadas por la planta tratadora.

Entre ellas, se exhorta a la Comisión Nacional del Agua, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la Secretaría de Salud, la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente, así como a los ayuntamientos de Atotonilco de Tula y Tepeji del Río.

En su discurso, Alcántara Carbajal recordó que este problema fue planteado por legisladores locales desde 2019 donde se expuso los riesgos de la población de contraer cáncer por el uso indiscriminado y fuera de control de los plaguicidas utilizados para el control de la mosca.

La planta tiene como objetivo tratar el agua residual proveniente del Valle de México y está clasificada como la cuarta más grande del mundo, lo que consideró que puede generar mayores afectaciones para los próximos años debido a un crecimiento de la capacidad de tratamiento de agua.



▲ La planta tiene como objetivo tratar el agua residual proveniente del Valle de México. Foto Especial

BALCÓN POLÍTICO

Inseguridad e impunidad, dos flagelos sociales

CARLOS CAMACHO

A PENAS EL FIN de semana pasado, en distintos operativos conjuntos, el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional (GN) y la Secretaría de Seguridad Pública estatal recuperaron combustible, vehículos, armas, droga y repelieron, en una acción, a los delincuentes, con saldo de cuatro heridos.

LOS CATEOS, DERIVADOS de denuncias anónimas, ocurridos en Atotonilco de Tula y en Nopala de Villagrán, reflejan por un lado la eficacia de los cuerpos de seguridad para frenar la acción de los grupos delictivos en la entidad, pero al mismo tiempo, también nos indican que, si en un sitio dan un golpe a la delincuencia, por otro lado, siguen

haciendo de las suyas los maleantes, sin que los inhiban cateos, detenciones y hasta enfrentamientos en los que se juegan la vida.

CADA VEZ NOS enteramos de hechos delictivos más violentos, como las ejecuciones de personas a plena luz del día, enfrentamientos, lucha de *huachicoleros* contra uniformados y, a pesar de las acciones de las autoridades, la delincuencia no tiene freno.

OTRO PROBLEMA SEVERO que padecemos los mexicanos, y los hidalguenses, es la impunidad con que actúan los delincuentes en el entendido de que, si los capturan, pueden salir libres a la brevedad, porque no hay denuncias en su contra o por otras razones de pesos.

LA ENCUESTA DE Victimización y Percepción sobre

Seguridad Pública (ENVIPE) dice que en 2023 se cometieron en el país 31.3 millones de delitos, de los cuales sólo se reportaron el 104 por ciento y, de esta cifra, en el 68 por ciento las agencias o fiscalías iniciaron carpetas de investigación.

ES DECIR, QUE del total de delitos ocurridos el año pasado, el 92.9 por ciento no se investigó.

¿POR QUÉ NO se denuncian los delitos? La encuesta dice que 34.4% de los afectados consideran que es una pérdida de tiempo; 12.7% manifestó desconfianza en la autoridad; 9.8% porque los trámites son largos y difíciles.

ESTAS SON ALGUNAS razones de la impunidad de la que se aprovechan los maleantes para seguir delinquiendo.



RANKING DE APROBACIÓN DE ALCALDES TOP 30 NACIONAL

EVALUACIÓN DEL MES DE SEPTIEMBRE DEL 2024

Ranking Nacional	APROBACIÓN	Ranking Nacional	APROBACIÓN	Ranking Nacional	APROBACIÓN
#1	ROMÁN CEPEDA TORREÓN, COAH. 67.2% SEPTIEMBRE	#11	NORMA BUSTAMANTE MEXICALI, B.C. 64.5% SEPTIEMBRE	#21	ENRIQUE GALINDO SAN LUIS POTOSÍ, SLP. 62.7% SEPTIEMBRE
#2	ROMINA CONTRERAS HUIXQUILUCAN, EDOMEX. 66.6% SEPTIEMBRE	#12	MAURICIO TABE MIGUEL HIDALGO, CDMX. 64.4% SEPTIEMBRE	#22	ROBERTO CABRERA SAN JUAN DEL RÍO, QRO. 62.4% SEPTIEMBRE
#3	CÉSAR GARZA * APODACA, NL. 65.9% SEPTIEMBRE	#13	MAURICIO TREJO SAN MIGUEL DE ALLENDE, GTO. 64.2% SEPTIEMBRE	#23	FERNANDO REMES POZA RICA, VER. 62.1% SEPTIEMBRE
#4	FERNANDO FLORES METEPEC, EDOMEX. 65.8% SEPTIEMBRE	#14	ALFONSO MARTÍNEZ MORELIA, MICH. 64.1% SEPTIEMBRE	#24	GERALDINE PONCE TEPIC, NAY. 61.8% SEPTIEMBRE
#5	CARLOS SOTO ZAMORA, MICH. 65.6% SEPTIEMBRE	#15	ALEJANDRO NAVARRO GUANAJUATO, GTO. 63.8% SEPTIEMBRE	#25	JAVIER LAMARQUE CAJEME, SON. 61.6% SEPTIEMBRE
#6	CRUZ PÉREZ CUÉLLAR CD. JUÁREZ, CHIH. 65.4% SEPTIEMBRE	#16	PATRICIA LOBEIRA VERACRUZ, VER. 63.6% SEPTIEMBRE	#26	MICHELLE NÚÑEZ VALLE DE BRAVO, EDOMEX. 61.3% SEPTIEMBRE
#7	CÉSAR PRIETO SALAMANCA, GTO. 65.2% SEPTIEMBRE	#17	ANDRÉS MIJES ESCOBEDO, NL. 63.5% SEPTIEMBRE	#27	GERARDO VARGAS AHOME LOS MOCHIS, SIN. 61.2% SEPTIEMBRE
#8	TOÑO IXTLÁHUAC ZITÁCUARO, MICH. 65.1% SEPTIEMBRE	#18	YENSUNNI MARTÍNEZ CHETUMAL, QROO. 63.3% SEPTIEMBRE	#28	DIEGO CASTAÑÓN TULUM, QROO. 60.9% SEPTIEMBRE
#9	JUAN UNANUE BOCA DEL RÍO, VER. 64.9% SEPTIEMBRE	#19	MILENA QUIROGA LA PAZ, B.C.S. 63.2% SEPTIEMBRE	#29	CARLOS PEÑA REYNOSA, TAMP.S. 60.7% SEPTIEMBRE
#10	LEONARDO MONTAÑEZ AGUASCALIENTES, AGS. 64.7% SEPTIEMBRE	#20	RICARDO AHUED XALAPA, VER. 62.9% SEPTIEMBRE	#30	MARCO BONILLA CHIHUAHUA, CHIH. 60.5% SEPTIEMBRE

* Alcalde que ya terminó sus funciones.

Técnica: Encuesta realizada con rigor científico y estadístico, autoadministrada y aplicada con formularios directos al usuario de WhatsApp Messenger a través de una plataforma profesional multiagente. Grupo Objetivo: Ciudadanos, hombres y mujeres, mayores de 18 años de todos los niveles socioeconómicos y de todas las regiones que conforman cada una de las 30 ciudades. Muestra: El número de muestras representativas por ciudad la puedes encontrar en www.demoscopiadigital.com. Se levantaron muestras representativas en las 30 ciudades de la República Mexicana, asumiendo muestreo aleatorio simple con población infinita, el margen de error se ubica en el +/- 3.8% bajo supuesto de varianza máxima y se determina en un +/- 95% de confianza. Fecha de levantamiento: Entre los días del 27 al 30 de Septiembre. © Todos los derechos reservados DEMOSCOPIA DIGITAL, S.A se autoriza su reproducción al hacer referencia al autor.



SISTEMA ESTATAL DE
PROTECCIÓN CIVIL
HIDALGO



HIDALGO
PRIMERO EL PUEBLO
2022-2028

TEMPORADA DE LLUVIAS



Planea

Elabora tu plan familiar de protección civil mediante el cual sepas cómo reaccionar a las situaciones de riesgo que se puedan presentar.



Atiende

Mantente al pendiente de las recomendaciones que emiten las autoridades locales y tu unidad municipal de protección civil.



Resguarda

Utiliza una mochila de emergencia para almacenar tus documentos importantes dentro de un sobre o bolsa de plástico, así como alimentos enlatados para 3 o 4 días, agua, linternas y un radio.



Actúa

En caso de que sea necesaria una evacuación, toma tu mochila de emergencia y dirígete al refugio temporal más cercano, con la finalidad de que te mantengas seguro.



Identifica

Localiza el refugio temporal más cercano a tu hogar, puedes consultarlo con en tu unidad municipal de protección civil.



Regresa

Una vez que haya pasado el riesgo, regresa a la normalidad, siempre y cuando tus autoridades locales así lo indiquen.

DEJA QUE TU MARCA VIVA



**NOSOTROS PONEMOS EL TARGET,
TÚ PONES LA MARCA**



MULTIPLATAFORMAS

TV MÓVIL | RADIO | DIGITAL | EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

«Impactamos a 50 millones de personas
mensualmente en el transporte público»

WWW.GRUPOTELEURBAN.COM



SE LLEVARÁ A CABO EL PRÓXIMO 9 DE NOVIEMBRE

Llevan huapango huasteco a San Agustín Tlaxiaca

La convocatoria del concurso está dirigida a niños, jóvenes y adultos, quienes tienen la posibilidad de ganar hasta 5 mil pesos

NATHALIGONZÁLEZ

El comité organizador en San Juan Solís, comunidad de San Agustín Tlaxiaca, en coordinación con la academia de danza Kuamekaxochitl, alista el Segundo Concurso de Huapango Huasteco estilo hidalguense, en el que las parejas adultas podrán ganar hasta 5 mil pesos.

La convocatoria está dirigida a todas las instituciones educativas, casas de cultura, grupos de danza y parejas independientes.

El concurso se llevará a cabo el próximo 9 de noviembre, a las 17:00 horas, en el kiosco de la comunidad de San Juan Solís.

De acuerdo con la invitación, el costo de la inscripción es de 200 pesos por pareja y se pagará el día del evento. Habrá tres categorías: infantil (de 4 a 12 años con 11 me-

ses), juvenil (de 13 a 17 años con 11 meses) y adultos (18 años en adelante).

Las inscripciones se cerrarán 30 minutos antes de que inicie la categoría. Se especifica que las parejas ganadoras de la edición pasada podrán participar en su misma categoría, pero no con la misma pareja de la edición anterior.

Se calificarán los aspectos de técnica, ritmo, precisión, vestuario, proyección y coreografía.

Serán premiados con dinero en efectivo los tres primeros lugares, dependiendo la categoría: 2 mil pesos para parejas infantiles, 3 mil para juveniles y 5 mil pesos para parejas adultas.

Se menciona que el jurado calificador estará integrado por personas conocedoras del baile huasteco con alto nivel de profesionalidad, el cual será designado por el comité organizador.



▲ El Segundo Concurso de Huapango Huasteco estilo hidalguense será en el kiosco de la comunidad de San Juan Solís, San Agustín Tlaxiaca. Foto Benjamín H. V.

HIDALGO | TURISMO | OEEH
PRIMERO EL PUEBLO | SECRETARÍA DE TURISMO | OPERADORA DE EVENTOS DEL ESTADO DE HIDALGO

San FRANCISCO
FERIA DE PACHUCA 2024

DEL 26 DE SEPTIEMBRE
AL 20 DE OCTUBRE

iLate con orgullo!





FEBRERO, ABRIL Y JUNIO, MESES CON MÁS RETORNOS ASISTIDOS

Migran solos casi 32% de menores de edad



Han sido regresados de Estados Unidos 348 niñas, niños y adolescentes: INM

ADELA GARMEZ

En lo que va del año, fueron regresados de Estados Unidos 348 hidalguenses menores de edad, de los cuales 31.6% se encontraba sin la compañía de un adulto al momento de su rescate por autoridades migratorias del país del norte.

De acuerdo con el boletín mensual del Instituto Nacional de Migración, en la entidad 110 niñas, niños y adolescentes de entre 12 y 17 años estaban solos, mientras que 67 estaban acompañados por al menos un familiar. En tanto, de los 171 rescatados de 0 a 11 años, todos se encontraban en compañía de un adulto.

Fueron devueltas 3 mil 271 personas de Estados Unidos a México y a sus familias en el estado, en

donde 2 mil 558 eran hombres y 713 mujeres. Los meses con más retornos asistidos fueron abril, con 507 casos; junio, con 482, y febrero, con 439.

En julio pasado, el titular de la Dirección General de Atención Migrante, Manuel Aranda Montero, informó que, de acuerdo con datos del INEGI y de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), al año fallecen 300 migrantes hidalguenses en Estados Unidos; aunque los principales casos se dan en el Valle de Tulancingo, el Valle del Mezquital y Pachuca.

Asimismo, descartó que la princi-

▲ De los 171 rescatados de 0 a 11 años, todos se encontraban en compañía de un adulto. Foto Especial

pal causa de muerte sea por intentar cruzar la frontera, pues la mayoría se deben a accidentes automovilísticos en el país vecino.

“Nosotros estamos apoyando a través del programa en el que vamos por el cuerpo del migrante a cualquiera de los dos aeropuertos, ya sea al AIFA o al de la Ciudad de México concretando repatriación y llevarlos”, refirió.

EL FARO

Hidalgo, entre las prioridades de Sheinbaum

JORGE A. ROMERO

HIDALGO FUE PROTAGONISTA en el primer discurso de la presidenta Claudia Sheinbaum. En su primer mensaje a la nación, la mandataria hizo alusión a la entidad en dos de sus grandes proyectos previstos para este recién estrenado sexenio.

DENTRO DE SUS primeras 100 acciones de gobierno, que enlistó ante miles de personas que se dieron cita el pasado martes en el Zócalo capitalino, Sheinbaum mencionó que uno de los proyectos a corto plazo de su gobierno será el tren AIFA-Pachuca.

COMO PARTE DEL apartado “República próspera y conectada”, la presidenta explicó: “Terminaremos el tren Buenavista-AIFA y continuaremos hasta Pachuca pasando por Tizayuca. Es decir, en poco más de dos años, podremos ir en tren de Ciudad de México a Pachuca”.

SOBRE ESTE PROYECTO, la presidenta ya había manifestado su simpatía desde los tiempos de su precampaña. En entrevista para La Jornada Hidalgo, en el verano de 2023, la exjefa de Gobierno de la capital del país recordó que el proyecto original planteaba conectar la estación de Buenavista, en

la Ciudad de México, con el aeropuerto Felipe Ángeles y que “para Pachuca pues quedan realmente pocos kilómetros”.

POR TAL RAZÓN, desde aquel entonces, vio que era “un proyecto que tiene mucha viabilidad y que sería muy bueno para disminuir la carga que tiene la carretera Pachuca-Ciudad de México” y que además sería benéfico tanto para el Estado de México, Hidalgo y para la capital del país.

DESPUÉS, DURANTE SU campaña, la morenista ratificó su voluntad por echar a andar el proyecto y ahora, como presidenta, puso al tren Pachuca-AIFA entre las primeras obras que llevará a cabo en su gobierno. Incluso vendrá este fin de semana para dar el banderazo inicial a las obras.

SE TRATA DE una diferencia abismal a lo que hizo el priista Enrique Peña Nieto, quien en campaña prometió terminar la refinería Bicentenario en Tula y que al final hizo lo mismo que Felipe Calderón: dejó el proyecto arrumbado.

Y HABLANDO DE Tula, la acción 94 que dio a conocer la presidenta va dirigida justo a esa ciudad, considerada la más contaminada del mundo. Sheinbaum precisó que en Tula construirán un proyecto de economía circular, en el terreno ocioso de la fallida refinería Bicentenario.

“CONSTRUIREMOS EN TULA, Hidalgo, el proyecto de economía circular más ambicioso del mundo. Esto quiere decir que haremos un complejo ambiental para aprovechar los residuos, tratamiento de agua, generar energía y productos reciclados, lo cual nos permitirá reducir la contaminación y generar empleos”.

TAMBIÉN, EN EL apartado “República con derecho al agua” Sheinbaum hizo alusión a Hidalgo, como una de las entidades prioritarias dentro de sus proyectos para garantizar el acceso al agua potable y tratar las residuales.

“LOS PRINCIPALES PROYECTOS estratégicos para garantizar el reciclamiento y acceso al derecho humano al agua serán en Baja California, Baja California Sur, Sonora, Colima, Guerrero, Durango, Coahuila, Guanajuato, Zacatecas, Oaxaca, Tamaulipas, Veracruz, Campeche y Zona Metropolitana del Valle de México e Hidalgo”.

DE ESA MANERA, y sin tener a hidalguenses en el gabinete como sí sucedió en el sexenio de Peña Nieto, la entidad se encuentra en el radar de Claudia Sheinbaum, quien conoce de cerca los problemas del estado, entre otros motivos, por su experiencia como jefa de Gobierno de la Ciudad de México y por su encargo previo como secretaria del Medio Ambiente en la gestión de Andrés Manuel López Obrador.